

PROGRAMA DE MAESTRÍA EN ENFERMERÍA EN LA UNT: 13 AÑOS EN LA FORMACION DE ENFERMERAS PARA LA INVESTIGACION, DOCENCIA, GERENCIA Y ASISTENCIA EN EL CUIDADO DE LA SALUD.

La Escuela de Postgrado de la UNT, desde el 29 de marzo de 1993, fecha de creación de la Sección de Postgrado de Enfermería, inició la formación de profesionales con grado académico de **Maestra(o) en Enfermería** en las menciones de: Salud de la Mujer, Niño y Adolescente, Salud del Adulto, Salud Familiar y Comunitaria; y desde el año 1997 inicia la formación de **Maestras(os) en Salud Pública en la mención de Gerencia y Políticas Sociales**; con gran acogida de las enfermeras docentes y de servicio del ámbito local y nacional. El plan de desarrollo de la Sección de Postgrado de Enfermería de la UNT desde su creación asumió el compromiso de desarrollar una sostenida formación científico – tecnológica en las áreas de investigación, asistencia, gerencia y docencia en enfermería y salud a través de los programas de Maestría.

El trabajo de la Sección de Postgrado de la Facultad de Enfermería no se ha limitado a la formación de postgrado sólo en los ámbitos de la Región de la Libertad, instituyó el Primer Programa que oferta la UNT en la modalidad de Programa Itinerante en Convenio con la Universidad Nacional Jorge Basadre Grohman de Tacna en 1996.

En este mismo nivel instituyó Programas de Educación Continua en la formación de enfermeras investigadoras y gerencia a nivel de Maestría en Huaraz, 1996; Chota (Cajamarca) en 1997 y Chimbote en 1998.

En el año 2001 se inicia el Programa Itinerante de Maestría en Salud Pública en la Ciudad de Chachapoyas en Convenio con la Dirección de Salud de la Región de Amazonas y en el año 2002 se inicia el Programa Itinerante de Sullana en Convenio con la Dirección de Salud de la Región Grau y desde el año 2004 se inicia el Programa Itinerante en la Ciudad de Chimbote en Convenio con la Universidad Los Angeles de Chimbote que actualmente está en desarrollo.

Desde el inicio de los estudios de Postgrado en Enfermería a la fecha, la Sección de Postgrado ha formado más de 230 profesionales que han obtenido su grado de Maestros(as) en Enfermería en la UNT en las diferentes menciones.

PRIMER PROGRAMA NACIONAL DE DOCTORADO EN ENFERMERÍA EN LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE TRUJILLO PROCESO DE ADMISIÓN 2003.

La Universidad Nacional de Trujillo, después de 10 años de haber iniciado los estudios de postgrado en el nivel de Maestría de la UNT, inició en el año 2003 la formación del más alto nivel: Doctorado en las diferentes áreas del saber, siendo el Primer Programa Nacional de Doctorado en Enfermería uno de aquellos programas, es necesario destacar que sólo algunos países de América Latina tienen programas doctorales en el área de Enfermería. La enfermería peruana y la liberteña se han distinguido por su destacada participación en el desarrollo del país, está encaminada a superar las brechas de la práctica sanitaria mecanicista hacia una práctica centrada en el cuidado humano. Actualmente las enfermeras han ganado mayor destaque asumiendo retos de mayor complejidad y responsabilidad pública.

La formación de las/os primeras/os doctores en Enfermería desde 1997 y posteriormente según la Resolución Rectoral N° 1150-2000/UNT del 06 de junio de 2000 que establece el Convenio Polo Perú la UNT con la Universidad Federal de Río de Janeiro (Universidade do Brasil), ejecutado por la Escuela de Enfermagem Anna Nery-UFRJ y la Escuela de Postgrado-UNT, la Sección de Postgrado en Enfermería consolida su Cuadro de Doctores en Enfermería que se fortalece aún más con la colaboración de los doctores de las diferentes áreas que participan en la calificación de la enfermera en la UNT, y consecuentemente también las/os doctores en Enfermería fortalecen a los demás programas de doctorado de la UNT.

La primera promoción del Doctorado en Enfermería está integrado por seis enfermeras de docencia y asistencia que provienen de la región y de otras regiones del país.

JORNADAS DE INVESTIGACIÓN EN ENFERMERÍA: UN INDICADOR DEL DESARROLLO CIENTIFICO DE ENFERMERÍA

En el marco de celebración VIII aniversario de creación de la Sección de Postgrado en Enfermería en la UNT, y el IX Aniversario del funcionamiento de la Maestría en Enfermería, la Sección de Postgrado de la Facultad de Enfermería instituyó las Jornadas de Investigación en Enfermería, realizándose la Primera Jornada del 23 al 25 de marzo de 2002 en la que se presentó la producción científica en enfermería y el inicio del año lectivo de su Primer Programa Nacional de Doctorado en Enfermería. Este evento científico se ha venido realizando ininterrumpidamente, habiéndose realizado del 26 al 28 de mayo del presente año su IV versión en el marco del XII aniversario de Creación de la Facultad de Enfermería y del XL aniversario de creación de la Escuela de Enfermería en la UNT.

En las Jornadas de Investigación se otorgan premios a los mejores trabajos de investigación realizados por enfermeras. Se ha instituido el Premio Institucional “Gloria Olivera Figueroa” patrocinado por el Consejo Regional II-La Libertad del Colegio de Enfermeros del Perú , el Premio Nacional “Susana Espino Muñoz” y el Premio Internacional “María Antonieta Rubio Tyrrell” estos dos últimos patrocinados por las mismas mentoras de dichos premios. Según las conclusiones de la IV Jornada de Investigación en Enfermería 2005 que ha tenido la asistencia de enfermeras/os de las diferentes regiones del país se encomendó a la Sección de Postgrado en Enfermería organizar la V Jornada de Investigación en Enfermería y el Primer Coloquio Nacional de Investigación en el año 2006, lo que constituye un reto para la enfermería de la UNT y de las instituciones de la Región.

INSTITUCIONALIZACION DE ÁREAS Y LINEAS DE INVESTIGACIÓN EN ENFERMERIA EN LA UNT: BASE PARA INICIAR LOS ESTUDIOS DE DOCTORADO EN ENFERMERÍA.

A partir del año 2002, se ha iniciado como una primera fase la formulación de áreas y líneas de investigación, el punto inicial fue la investigación sobre “Las tendencias de la producción científica en Enfermería”, correspondiente a las investigaciones realizadas por docentes, tesis de pre-grado y tesis de maestría; de tal manera que se pueda realizar una articulación de las líneas de investigación de exigencia institucional y las de libre tendencia que se han venido produciendo por los investigadores antes mencionados. La identificación de las tendencias de la investigación en Enfermería en la UNT, permitió agruparlas en términos de temática principal y secundaria, y según el objeto de estudio dentro de la especialidad. Con las bases antes expuestas, el equipo de trabajo de la Sección de Postgrado de Enfermería clasificó las investigaciones emergentes según el área de dominio: *Profesional, Asistencial y Organizacional*.

AREAS Y LINEAS DE INVESTIGACIÓN

Área Profesional:

- Fundamentos del cuidado humano y del cuidar/cuidado en enfermería.
- Concepciones teórico-filosóficas de enfermería
- Tecnología de enfermería
- Ética en salud y enfermería
- Historia de enfermería

Área Asistencial

- Proceso de cuidar en Enfermería
- Cuidado de enfermería en la promoción de la salud
- Cuidado de Enfermería en la prevención de la enfermedad

Área Organizacional

- Producción y trabajo en salud y enfermería
- Gerencia de servicios de salud y enfermería
- Población, familia, género y enfermería
- Ecología, cultura y salud
- Movimientos sociales, salud y enfermería
- Educación, información, comunicación en salud y enfermería.
- Pobreza, políticas sociales, salud y enfermería
- Violencia, salud y enfermería
- Estudios comparados latinoamericanos y complejidad

REVISTA PERUANA: “ENFERMERÍA, INVESTIGACION Y DESARROLLO” Y EL “LIBRO DE RESÚMENES DE LAS JORNADAS DE INVESTIGACIÓN”: OTROS INDICADORES DEL DESARROLLO CIENTÍFICO DE ENFERMERÍA EN LA UNT.

La revista peruana de “Enfermería, investigación y desarrollo” que en el presente año edita su sétimo volumen, en el año 2002 alcanzó la formalización del registro internacional (ISSN 1684-1697) y tiene como objetivo cumplir con las exigencias para la indexación internacional en otras bases de datos a partir del año 2006. En la Revista se ha venido difundiendo trabajos científicos originales producidos de las investigaciones realizadas por enfermeras docentes y asistenciales y estudiantes de pre y postgrado de la UNT y de las diferentes instituciones de la región. A partir del sexto volumen se ha venido incrementado la demanda para publicar por parte de investigadores del país y de América Latina.

El libro de resúmenes en versión CD-ROM (ISSN: 1727-2718) que ha llegado a su cuarta versión, incluye las presentaciones de autores que participan en las Jornadas de Investigación.

El objetivo para ambas publicaciones a partir del año 2006 es realizar la publicación ON LINE (Internet) para asegurar una mayor accesibilidad de la comunidad científica de enfermería y en general.

INSTITUCIONALIZACION DE LOS NÚCLEOS DE INVESTIGACION EN ENFERMERIA EN LA UNT: INTEGRACION PRE Y POSTGRADO DOCENCIA y ASISTENCIA EN ENFERMERÍA.

Desde hace muchas décadas se inició un gran debate sobre la propuesta de la integración asistencial en Enfermería, la experiencia de mayor destaque de las enfermeras brasileñas nos ha permitido aprender de dicha experiencia para constituir los núcleos de investigación en Enfermería, que se constituyen en espacios para concretizar dicho propósito de integración. En el núcleo de investigación convergen docentes, estudiantes de todos los niveles de formación, enfermeras de servicio que enseñan y aprender a investigar y a especializarse en una área determinada del saber científico compartiendo y colaborando mutuamente en la construcción del saber colectivo como un paradigma alternativo para difundir el conocimiento humano. La Sección de Postgrado ha creado a la fecha dos núcleos de investigación: en el año 2002 el Núcleo de Estudios Comparados Latinoamericanos y Complejidad y en el año 2004 el Núcleo de Investigación del Cuidado Humano que han permitido iniciar la integración de docencia de pregrado-postgrado, la articulación de docencia y asistencia y la práctica solidaria y colaborativa en formación y actualización de la enfermera investigadora.

CUADRO DE GESTION 1993 - 2004 DE LA SECCION DE POSTGRADO EN ENFERMERÍA

Directores de la Sección:

1993. Prof. Ms. Elvira Rodríguez Antinori

1994. Prof. Ms. Tula Bustamante Villalobos

1995. Prof. Ms. Carlos Alberto Tello Pompa

1995 Prof. Ms. María del Pilar Gómez Luján

1998 Prof. Ms. Nélide Cantuarias Noriega

2002 Prof. Ms. Norma Gutiérrez Méndez

CUADRO DE GESTION 2005 - 2008

Director

Prof. Dr. Sebastian Bustamante Edquén

II Delegada:

Prof. Ms. Mabel Guevara Henríquez

**Coordinadora del Programa Nacional de Doctorado en Enfermería y
Directora del Núcleo de Estudios Comparados Latinoamericanos y
Complejidad**

Prof. Dra. Flor Marlene Luna Victoria Mori.

Directora del Núcleo de Investigación del Cuidado Humano

Prof. Dra. María del Pilar Gómez Luján.

Coordinadoras del Programa de Maestría en Enfermería:

Sede Trujillo: Prof. Ms. Mabel Guevara Henríquez

Sede Chimbote: Prof. Ms. Celixa Lucía Pérez Valdez

Coordinadora del Programa de Maestría en Salud Pública:

Prof. Ms. Norma Gutiérrez Méndez.